目次

の世と動かないもの ・神が愛ならば

流動

するこ

2 4

神に逆らう者の道は滅びる。

(旧約聖書 詩篇第一篇6)。

神に従う人の道を主は知っていてくださる。

_ 七

> + 月

年

묵

神が愛ならば

である。 神が愛ならば、 語り かけ る神

この世界を最終的には、

その

悲しむ者に語りかける神であ 神が愛なら、 弱く苦し む 者

カー 預言者エリヤ

神の前の沈黙とカー

-詩62 篇

お知らせ、

弱さの中に与えられた神の

安息日とは何か 祈りへの道

れる。 ... 求めよ、そうすれば与えら の祈りに応えてくださる。 神は愛であるゆえに、 私 たち

(ルカ11の9)

神は愛であるゆえに、 となくように共にはたらく。 愛する者たちには、万事が益 (ローマ8の28) 神を

りる。 万物にその愛が刻み込まれ 神が愛であり、 自然のさまざまのものも、 造をされた神ならば しかも天地創 そ 7

ഗ

神の愛のメッセー

ジを語っ

六 八 \bigcirc

てい 神は全能である。 号 それゆえに、

造される。 約束に従って待ち望んでい いい 愛にかなったもの わたしたちは、 天と新しい 地とを、 ペテロ3の13) 義の宿る新 に新しく 神 の . る。

ないもの ここ の世と動 か

みな、 状況となっている。 さまざまの社会的な知識に 年と力を注いできた政治家や、 る政治学者もまた政治に何十 けた評論家も、 最近 ここに、 の政治の動向は、 想像もし 人間の学問や経験、 一般庶民もー ていなかった かな 長

> 予想のいちじるしい限界が あ

た。 法が次々と用いられるように 電池の開発など新たな発電方 発電や各種の化学反応による 的に発達していくことになっ よる発電が大規模になされ デーによって見いだされ、 電の原理がマイケル・ なっている。 した電磁誘導以外に、 ようになり、科学技術が飛躍 の原理によって水力、 およそ二百年ほどまえに、 (現在では、 彼の見 ファ 太陽光 火力に ίĭ だ そ ラ

び続け、 続け、 が、 また、 無人の宇宙探査機ボイジャ なおも宇宙をまっすぐに飛び 1号は現在は、太陽系を出て、 面に人類が初めて着陸し 今から、50年近くも前 40年前に打ち上げられ 宇宙をはるかに5年も飛 近年でも、 部のデー 夕を地上へ 木星軌道に入ったと 木星探査機 Ę た。 月

と送り続けているー宇宙関係 に限っても、 そのような高

がない。 人間

のな

す悪は減少すること

(2)

発達し続けてい らず、どれほどよくなってい 心の領域においては、 技術は、 の科学技術の発達にもかかわ それにもかかわらず、 半世紀ほども それら 人間 前 から、

ഗ

ると言えるだろうか。

以前とは比較にならないほど リカでの銃の乱射による史上 最悪の殺傷事件など、それら 思想弾圧、近年のテロ、 に見られるにもかかわらず、 世界大戦や各地の内乱、 科学技術 や学問の発達が アメ 迫害、

のーそれこそが、現代の こうした流動する状況 つねに変ることのないも に 私た うあっ

て二度の世界大戦はおびただ 爆撃、さらには原爆等々によっ ちの真の希望である。 科学技術の発達による銃や爆 の高性能化、 死傷者を出すことになっ 航空機による

今後もし世界大戦が起こると

間の社会は今後どうなってい

の信仰こそが、

まったく予見

再生させるような全能の神

る状況を知れば知るほど、

こうした過去から現代にい

た

も創造し、

それゆえにそれ

を

る世界・ され、 て福島 すれば、 ならない膨大な放射能 破壊と人間 中の 大戦 住めなくなると 原 の事故などより比較に 発の それ の殺傷 をはるか 爆発などに ば 過 が伴 去 ī ത いう事 能が放出 越 l١ L١ よっ える 稼 な

のは、 てあってはならないことなの である。 発という危険きわまりな 態となるであろう。 こうした状況のゆえにも、 稼働させることは決し いも 原

守るためにも、 決がきわめて困難である原発 指摘さていたにもかかわらず、 あってはならないのである。 を持つ国が増大する現代に けでなく、 の廃棄物の処理という問題だ な危険にはふれようとしない。 原発再稼働論者は、このよう 単にエネルギーの問題とか解 この問題は、ずっと以前から 国を守り、人々を 原発は核兵器 は

ある。

ていく。 は、過去から現在の状況を見 学問もこうした不安にはまっ < てもわかることである。 たく答えることは ல் か、 科学技術 ますます不安になっ の できない 発 展や、 _.

Ιţ 愛、正義、 るほどあるが、人間の真実や いったであろうか。 ると日本全国では一千を越え それに対応して増大して 勇気といったも Ō

大学も、現在は、

短大を含め

すます増大するば 発による世界的な危険性は 究者が増えても、 そうした大学やさまざまの研 核兵器や原 かりなの ま

の道はない。 いう全能の神によるしか解 た一切を越える存在— 聖書に わる問題に関しては、 こうした全世界、人間にかか 死をも越える力、 宇宙万物 そうし 決 を

> も歩んでいく力を与える。 できない今後の状況にお しし 7

く。しかし、キリストの言葉ー 聖書の真理性は一貫して変る が証しされてきた。 のは次々と変質し、滅びてい は、すでに二千年その真理性 ことがない。 次の簡潔なキリストのひと 地上の ŧ

うとも私たちを支え導くも となる。 あって、いかなる状況に この言葉は、 揺れ動く現 しあろ 代に ത

タイ福音書4の35) 言葉は決して滅びな ... 天地は滅びるが、 たし の

祈りへ 、の道

がいても、 り得ない。 への祈り ほかの動 祈り Ιţ などということは 物はいかに賢い 人間 目に見えない の 特質 であ もの ŧ あ の

どんな原始的とされている生

えない存在に向って祈り、 文明社会に であっても 人も、 などの心は人間 てい また また 死 あ に瀕 健 Ć 何らかの目 康 T しも、 な人も L てい に共通し 高 に見 る人 病気 供 度 願 も

聖書に記されている祈りであ も私たちが、 祈 福される祈りが りや願いがあるなかで、 そのような そして他者 あ あ りとあらゆる ಠ್ಠ それが I も 祝

という祈りがある。 なかに「御国がきますように」 祝福される祈りとして、 の祈り」を示されたが、 つ広範な祈り、 キリストがもっとも深く、 の状態に もかかわらず、 しかも時 主 その 代 か 4

うにという願いであって、 きますように。 至るところに これは神の愛と真実な支配 対象が、 たあらゆる人にありますよ なのかといった区別にか 人であるか、 が

神の国がきますように わらず生じる祈りとな き人だからこそ、 そ との祈 る。 Ō 人に

をし

て

ŧ

た

ഗ

りが生じる。 がありますように。 ストからの恵みと平和 (平安) の最初の部分に、 また使徒パウロ ŧ 神とキリ その という 簡

ゆえ、 な祈りに含まれている。 られるのが、 の罪の赦しを受けた魂が与え 焦点があてられているし、 とくに罪の赦しということに 凝縮されたものとなっている。 きのなかから生まれた祈りが 彼のキリストとの深い 祈りが記されている。 キリストからの恵み、それは 福音の根本がこ 主の平 和 結びつ これは、 で の あ 簡 そ る

聖書全体が祈りの書であ るものだけではない。 祈りへと導き、 した直接に祈りと記され しかし、祈りへの道は、 招く書な ので ij てい そう

る創世記には、 例えば、 書 ഗ 最 はじ 初 の書であ めに 神

> 葉も、 れ は さい 天地 శే ただちに祈りへと を創造され この 聖 た 冒頭 と記 の 言 さ

があったように、 あれ!との御言葉によって光ように、そしてそのなかに光 うに、現代の すようにーという祈りであ 背後につねに愛の神を思 つく に光が臨 の らの風が吹いていたーそのよ 愛の御手を思うことができま 天地万物の背後につねに 闇と混沌のただなかに、 日常出会うさまざまの 国 からの風が吹き込みま み ますようにとの 闇と混沌に あらゆる闇 自

神 か

ă

神

の

١J

ഗ

新 約聖書に あっ ても 同 .様 であ

りとなる。

ಶ್

であ うことのなかに、 めよー 活 何 の中心 かを求めている私た ま る。 ず、 これは主イエスの にある。 そしてこれ 神 の 玉 ح 愛も真実も 神 神 の は の いつねに 国と たちの 義 言葉 を 4 求 L١

> ある。 てい 神の国に含まれる。 . る。 神の 神の義ということ 力 もすべて含ま

は、心高ぶることなく、 隣人を愛することができま それは、 れますようにー る心貧しきものでありますよ の弱さやまちがいを知ってい これも、それゆえに、 神の国はその人のものである! ように— という祈りとなる。 れも最も重要な教えであ に含まれたものとなってい らせてください!という祈り いては、 神を愛し、隣人を愛せよ、こ それゆえ、「主の祈り」 ああ、幸いだ、心貧しき者は。 そして神 御 私たちが神を愛 国(神の国)を来 という祈り の国が与えら 私たち 白分 に お

も

す 神

で待ち望 たちは悲し まされる。 その人は神によって慰め、 と結びつく。 ああ、幸い 慰 ਹ੍ਹੇ 励 みの | そ ま だ、 U そして深い とき、 を祈りのなか れゆえに、 む 主から 私 励

のは私ではない。キリストが使徒パウロは、「生きているかれる。かれる。

であった。 (ガラテヤ書2の20)と言っ (私の内に生きておられる。」

記されている。

ように。(エペソ書3の17)て堅く立つ者としてくださるなた方が愛に根ざし、愛によっ心の内にキリストが住み、あ

たことが記されているからで祈りのなかで神から啓示されても祈りへと道が通じている。聖書は、ほとんどどこを開い

でくる。
でくる。

があってもそこに何よき目標があってもそこに何にも弱く、かつ不純であり、にも弱く、かつ不純であり、はあまり、はあまりがり回の状況を見ても、祈りが外国の状況を見ても、祈りがが国の状況を見ても、祈りががした。

創世記にある。

そこからも祈りが生じる。 過去のことが生かされるように、現在のあらゆる問題が神に、現在のあらゆる問題が神に、現在のあらゆる問題が神に、現在のあらゆる問題が神に、現在のあらゆる問題が神に、現在のあらが滅ぼされるようとが生かされるよう

安息日とは何か(その1)

れた言葉である。

安息日、これは世界的に知ら

うか。どのように言われているだろこの安息日に関して聖書では日として守っている。

キリスト者は、

日曜日を安息

これに関する最初の記述は、80回ほど現れる。この言葉は、旧約聖書では、

休まれた。
べての作業を終って第七日にえられた。すなわち、そのす

からである。 御造のわざを終って休まれた 神がこの日に、そのすべてのこれを聖別された。 神はその第七日を祝福して、

ಶ್ಠ

創世記2章1~2)

けとったにかかわらず、それまいても成り立つ。それゆえまいても成り立つ。それゆえて書かれたのか分からない。て書かれたのか分からない。な息日の起源は、ここにある。

となる。
が真理であれば、永遠の言葉

である。 創世記も、書いた人の名前を

さらに2章では、次のようにの創造者としての神を記し、天地創造というこの宇宙全体

まれた。 ての作業を終って第七日に休られた。すなわち、そのすべ神は第七日にその作業を終え象とが完成した。

ざを終って休まれたからであ日に、そのすべての創造のわこれを聖別された。神がこの神はその第七日を祝福して、まれた。

だから、休みは不要ではないルギーをも持っておられるのか、神は無限の力、エネるのか、神は無限の力、エネ天地万物を創造することもで天地万物を創造することもで

神が休んだー 安息をとったと

休むことは本来不要なは

びずの

だろうか

なる。 くば、 によって筋肉 人間は、 生きていけない 休みがなけ が弱 IJ れば İ 睡 どに 眠な 2 労働

れている。 た特別な重要性をこめて書か いうことが記され、それがま それは、 この日を祝 福 ŕ

源は、 れる。 あるい 来中国語であり、 聖別したーとあるからである。 ζ るいは「聖とする」と訳さ この原語は、 Ιţ 呈テイは、 耳の口が通じてい ということばは、本 耳と呈から成って 「聖別する」 この語 まっすぐ述 る の 語

孟子さえ、 を示す。 に通ること— と説明され 中でもわず 中国で聖 そして孔子など、 まっすぐさし出すの意 聖は、 一人でなく、 かしかいな 一人と言えば、 の人物を指 耳がまっすぐ それ ず。 いほ てい 歴史

ではない

どやは かあげられないような有名な とも書く) ショウニンと読んだり、上人 人物を指す。 に次ぐの 日本で り歴史上でも で亜聖と言 (聖人と書いて 親鸞や空海な われ わずかし るほ

そのようなきわめて稀なほど く引き上げられたようなごく けが聖人と言われ 完全だー といっ たニュアンス 語は、カーダシュ で、これは、 「聖とする」というもとの あると受けとられてきた。 少数の人にあてはまる言 範となるような人間精神 は、特別に道徳的に優れた模 別に高く引き上げられ このようなことから、 カトリックでも、 しかし、聖書においては、 歴史上で特 聖人と た人だ 葉で :が 高 原

よる。 seperate 分けておく、 (Brown· た意味である。 この元の意味 このヘブル語の辞書は、 Driver • は Briggs6 set といっ apart ′ 辞書 1906 に

日曜日)を守って、

げることは、

ける、 とくにつけてい 訳して、 יבו set it apart as holy sanctify' 訳にも、 別にするという原語 7 ブル語の標準的な辞書となっ 示しているし、次のように それゆえに、 日目を「聖別」と訳し 別に置く という意味 伝統的な訳語であ 原語の意味である hallow る訳もある。 [語訳では、 などの の意味 Ť ع る 英 他 分 を 第 を

実はその第七日になさった仕 やめて、休まれたとあるが、 その日を特別な日として分け したということである。 て置いたーという意味である。 した、と記されている。 神が第七日には創造の仕事を そして、さらにその日を祝福 _ は、その日を祝福 これは、 第七日を聖とした」とは、 現代の私たちが安

> なわざ(仕事)を受けること なのである。 につながる。 そ ゆえに 重

年にイギリスで出版されて以来、

学び、あるいは経験などから だけでは、決して新たな人間 造られることにつながる。 霊によって新しく創造され ような罪が残る。 しても心の奥には気づかな になることはできない。 れる)ということは、 にとりだされる、 とされる(神の御計画の それゆえに、キリストは、 私たちは、人間的な努力と 私たちが神から祝福さ 分けて置か 新 ため な聖 ĺ١ か

息日 (キリスト者にとっては の神の霊的 礼拝に 条の どできないと言わ た十戒 (*) といわれる十か られている重要なものである。 分けられるということが込め よる祝福と、 ハネ3の3~8 ければ、神の国を見ることな 安息日は、このように、 L١ それゆえに、モーセが受け ;て、しかもくわしい説明)神の言葉の中にも含まれ 神のために選び、 れた。 神に

がつけられている。

る状態。そこから 人が間違ったこと え、両手で武器を持って警戒してい 味となっている。 に陥らないようにする戒めという意 うに気をつける、という意味。戈 あり、自分に対して何かをしないよ (*)「戒」という漢字は、戒めで (ほこ)+両手を意味する。それゆ

うに記されている。 ゆえに、これは永遠である。 なのである。 めといった日常的なニュアン めというニュアンスになる。 間が道徳的に守るべき10 はまる10の基本的な神の言葉 を持つ 十戒という用語は、 言葉であり、人類全体にあて スを越えて、神からの直接の そこに安息日のことが次のよ しかし、聖書においては、 しかし、この戒律という意味 神の言葉である の戒 戒

... 安息日に心を留め、 六日の間働いて、 聖別せよ。 七日目は、 なたの仕事をし、 あなたの神、 何であ これを 主の ħ あ

そこには、

神の祝福を広く深

そのために農作物ができず、

たも、 奴隷も、家畜も、あなたの町 仕事もしてはならない。 様である。 の門の中に寄留する人々も同 安息日であるから、い 息子も、 娘も、男女の かなる あな

そこにあるすべてのものを造 記20の8~11) れたのである。 主は安息日を祝福して聖別さ り、七日目に休まれたから、 六日の間に主は天と地と海と (出エジプト

÷

の次の言葉が思いだされる。

えも適用される。 や奴隷、さらには、 ユダヤ人だけにとどまらず、 このように、安息日は、 時的に寄留している外国人 家畜にさ 単に

一人一人の人間だけでなく、

神の祝福と聖別という精神が、

だというのである。 息を与えるのが、神のご意志 を越えて、一週間に一度の安 に人間の身分、社会的な差別 させられる。 広く深く流れているのを感じ 三千年以上も昔に、このよう

ご意志は、

遥か後のキリスト れている。 く及ぼそうとされるお心が現 して与えられるように!との こうした神の安息がだれ i

対

わたしの軛は負いやすく、 休ませてあげよう。 だれでも私のもとに来なさい。 たしの荷は軽いからである。 疲 れた者、 重荷を負う者は、 わ

(マタイ1の28~29)

神のカー預言者エリヤ弱さの中に与えられた

が証しされた。 地を支配する神だということ よって、天からの火が下って であった。 預言者のなかでも、特別な人 の昔の預言者であるが、 きて、エリヤの言う神こそ全 また、数年間も雨が降らず、 エリヤは、 彼の必死の祈りに 今から三千年近く 彼は

> が、 干ばつによって人々が苦し た。 あえいでいたとき、深い てくるということを予告した によって、 じっさいそのようになっ 雨がまもなく降っ 祈り

う状態になった。 たとき、驚くべきことに「 瓶の油もなくならない」とい のわずかのものに祈りを込め ころに遣わされ、そこで、そ い詰められた状態の母子のと の少しの油しかないという追 の小麦粉がつきることなく、 なく、小麦粉がわずかとほ あるいは、 もうパン一切れ 壺 h も

取った。 のちに病気になり、 しかし、その母親の子供は、 息を引

エリヤ

Ιţ

神に祈った。

... 彼は子供の上に三度身を重 その子の命を元にお返しになっ 子の命を元に返してください。 た。子供は生き返った。 た。「主よ、わが神よ、この ねてから、また主に向って祈っ 主は、エリヤの声に耳を傾け、 へ 列

4

れる前に、

再びエリヤが来る、

ıΣ ちも、

すべてを捨てて従ったキ 3年間も主とともに

あ

祈り求めてい

かねばならな

れゆえに神に絶えずその力を

旧約聖書の最

後

の書

で は、

態度をとった。

王記上17

たエ 者たちを滅ぼした。 を指導していた当時の偽 に神の力を受けた預言者であっ こうし リヤは、 た数々の奇跡 不正な偶像 それほど を行なっ 預言 礼拝

にした人物とはおよそ違った 怒し、エリヤを必ず殺すとい 行動を知った当時の王妃が激 う決意をした。 そのことを知らされたエリヤ 驚くべき奇跡をつぎつぎ

しかし、

そのようなエリヤの

このように、神の力を与えら

るのを願って言った。 に来て座り、自分の命が 彼は一本のえにしだの木の下 しは先祖にまさる者では の命を取ってください。 主よ、もう十分です。 彼自身は荒 一日の道のりを歩き続けた。 らせん。 れ野に入り、 (列王記上 わた 19 絶え 更 ഗ あ わ く預言されていた救い主が現

こう言った。 かしエリヤは、 リヤを殺そうとしていた。 のイスラエルの王は、 その 王の前 で

及ぼしているのだ。 ... 主の戒めを捨て、 上18の18より) ているあなたこそ、 偶像に従っ 国に害を (列王記

を失ったというのである。同 容ぶりだ。 じ人物とは思えないほどの変 殺意に遭って生きてい どの人物であった。 れて、王をも恐れ そのエリヤが、王妃の強硬 なかったほ く気力 な

なった。 た。 たいし である。そこで死んでしまい ら数十㎞をも歩いた砂漠地帯 もその都市はある。 1日歩くほどの距離というか にあるオアシス地 ベエルシバとは、 というほどに絶望的に 帯 砂漠の で、 そこから、 現 在 なか

> 特別な預言者であっ と記されているほどエリヤ

は

られた心情になったのである。 かにそうである。 ルティが書いてい もしない唯一の書であるとヒ たい! と言うほどに追い 聖書は、いかなる人間崇拝を そのような人物が、もう死 たが、 たし 詰

ダビデやソロモン等々であっ 物がいかに優れているかとい ても、みな弱さや罪 アブラハムやモーセ、 う記述ばかりである。 に現れる重要な人物— ノア、 しかし、聖書では、 一般的な偉人伝には、 きその 旧約聖書 そして その人 #

教徒を迫害してい キリスト者を殺したことさえ ウロも、彼が回心する前には、 あったほどに厳しくキリスト の最重要人物といえる使徒 を記している。 まに記されている。 キリスト以外では、 そして、キリストの12弟子た たという罪 新約聖 書

> たも、 子の筆頭といえるペテロは、 リストの奇跡 者だったことが赤裸々に記さ れを否定したほどに、心弱き と言われたとき、繰り返しそ 付近にいた女中などに、あ しまったほどであったし、 されたときには、 もかかわらず、 力を目の当たりにしてい れている。 イエスとともにい やその驚くべ イエスが逮捕 みな逃 た げて たに な 弟

う。人間の力や強さは、 神からの力のゆえであり、 まち普通の人間になってし れて神の力を失うなら、 預言者であっても、 約聖書を通じて一貫している。 いう精神が、旧約聖書から新 ただ神のみに栄光を帰すると いう精神を示すものであり、 かなる栄光をも与えな 旧約聖書でのとくに大い こうした記述は、 人間 人 間 実は、 l١ には を恐 たち I なる ま とい

ということである。 主イエスも、 求めよ、 そうす

与えられ

るーと

言わ

れ

「この

旅

は

言われただけである

しかし、

神からの力

耐えがたい」

ほどの

も

が与えられるということに 神ご自身と同 与えられ そこで与えら るのである そのも るも ので のの最 から、 じ れ ある聖霊 本質 る ഗ を持つ 大の あらゆる で もの ぁ 神 را) ر て の

ŧ

そのような長距

み続けた。

分からない

ま

いまに、

進

そしてホレブの

山に着い

た。

たことに向って行く。

的 とが重要であるかを、 ることができた。 面するほど深く体験させ エリヤ な働きによって、 ていかに神の力を受け そこから彼は、 İψ そうし た経 神の 立 方上 死 験)奇跡 られ に直 るこ を が 通 のかも

神の山ホレブ (シナイ山歩き続け、00゚ロほども離 らの直接の言葉 (十戒)を受 それは、かつてモー そして、そこから、 に神の た特別な山だった。 たと聖書に記され 山というほ かには 40 セが神か れている。 そ 日 'n れ 40 ゅ な にた 夜

故にそこに行かねばならない れた者は、まっすぐに示され を与 エリヤ を、 長 の つえら $\overline{\langle}$ 何 られなかった。 激しい状況のなかに も起こっ 主は、 に「静かなる細 かし、そうし そ

ŕ 現状を訴えた。 神の言葉があった。 されそうになってい 一人が残り、 き預言者はみな殺さ を命がけで語ってい そこで洞窟に入っていたが、 エリヤは、「自分が 何をしているの さらに自分も殺 à ħ たが、 「エリヤ 神の る かー」と。 白分 言葉 ょ

で主の 接には た。 神は、そのことにつ 前に立て!」 何も答えず、 _ L١ と言わ ては直 Щ の中

も裂き、 激し さらに地震が起こり、 L١ 風 岩をも砕く 吹 そ ほどだっ れ は Щ 火 を

を越えていくのは何のためな

は告げられな

かっ

た。

そこにはるばる砂漠的な!

地

域

い特別な名前となっ

てい

た。

は、ホレブの ヤよ、ここで何をしている たが、エリヤが答えたのも同 たときと同じ かー」と語りかけ 再度、エリヤに「エリ Щ 問いかけであ に き声」がし たさまざま た。 たどりつ らの も主 エリヤ あ ば た つ しし ത ح お **ത**

ちを次々と殺し 熱に生きてきた。 しかし じであって、 的状況を再度語った。 分一人だけが残った」 言者たちが、 正しい 自分は主への情 てし ま 預言 と絶望 ſί)偽預 | 者た 自

え それに嘆き続け た 心や悪人たちの行動 か、と問われてただ過去 そのように、何をしてい 力を与えた。 神は、 新 ż た な だけであっ 言 を思 葉を与 いの る 熱 ഗ

き返し、 野に行け。 行 ij さらにダマスコの そして新たな王 な たが来た道 を引

新

たな使命を与えられるた

め

なる 上 19 で預言者と 命 章 エリ せ ŕ シャ あ ŧ に な も ! の後 神 の 油 継 列 を注 者と

*゚の遠い道 こから立ち上 た。 大い かったが、 く力を与えられ、それでも l١ このようにして、 た の 何をなすべ エリヤは、 なる使命 の谷に を神 そこに神は新 を 追 がる力と、 、きか分 与えた の山に い詩 神によってそ 絶望の谷 められ にまで行 から の た 何百 蕳 っ な な な

図で確 る距離であって、私たちはマスコまで、00キロほども 離である。 なは 行くなどは、 シナイの るかな彼方ま 認 Ũ Щ ない 「から、 考えられない かぎり、 で、 シリ 徒步 アの そ でん 地あ 距 ダ

ような距離を旅させた。 そうした神の力を与えられ の 「復で千+ を越える を与え 5 ñ る

めなのである。

れわれ に) 神 の の れ 予想を越えるも ほどまでの 御 心 は、本当にわ 回 IJ 道 Ō で

能だから、 くときに、直接に語りか せなくとも、 こともできたはずである。 神からの新たな使命を受ける させたのだろうか。 なぜこの こんな遠くに行か ような ベエルシバ 툱 距 神 離 たに行 ける ば を

求されたのであった。 までに、これほどの犠牲が要 私たちも、 神からの使命を受

生の旅路が必要となることが を実感するまでには、 を直接に受けて、 けるまで、 あるいは神の その真理性 長 ίì 言葉 人

人には回 神はあえて回り道を設定 [り道に思える。 しか

か月も ಶ್ಠ 帰るときも、 トからカナンの約束の地 イスラエルの人たちがエ 離をいけば、 だ からこそ、 あれば十 地中海 -分な距 せい ヨセフとマ 沿い 離 ぜ いの一最 まで で

> 逃れた。それ うとしていることを天使から き、ヘロデ王がイエスを殺そ 知らされ、3人でエジプトに İψ イエスが生まれ は乳児 の イエス たと 見える。 これは、

リヤ

だっ た。 でも旅 困難では を同伴してのことだったから、 ば あったろうが 可能なほど短い距離 それ

は新たな使命を呼び に神の言葉を告げる、 険しい行程を歩かせ、 道を通らせずに、 しかし、 神はそうした安易な 困 寄せるた 難な道、 その後 あるい

難の象徴でもある。 に生きるときのさまざ いうが、それはまた、 るかもしれない) があっ は落雷で樹木が燃えた火であ を裂くような風や地震、 の前に立ったとき、 (雷に由来する稲妻、 エリヤが、ホレブの山に 激しい岩 この世 あるい ま の苦 たと て神

力も 経て、 そうした数々の厳し 同 時に注がれ 神の言葉が与えられ、 たの L١ であっ 状況 を

た。

係もない ある。そして私たちと何の ら三千年近くも昔の出来事で ような内容 のように 関

紀元前9世紀一今か

6 ことし を受けたこと
ーそうして希 涙の谷をも越えて、神の言葉 こから数々の人生の苦し らったこと、 望 の 支えられたこと、さらに、 しかし、 一の淵から立ち上がらせても 断たれたような暗い状況 新たな道を示されてい 等々は、 生きた神によって絶 神の力によっ 現代の私たち み 望 そ て か < ゃ

という新たな世界へ 打ち砕かれてしまうような苦 るまで数々の困難、 もしれないが、 ことが示されていく。 最終的には、私たちは死に みや悲しみに翻弄されるか そこから復活 身も心 導 が ñ も 至

神の前 の 沈 62 篇

> サ 賛美、 ている。 像する詩集とは大きく異 の書であり、 は数千年昔の 聖書の詩集である詩篇、 神からの啓示、 私たちが通 人間の魂 の 常想)苦闘 それ 祈り う

啓示で満ちている。 が、とりわけ詩篇は、 深い祈りとそこで与 聖書全体が、 祈りの書であ えら 全体 が る

ついて、 の霊的な呼吸と言える祈りに ここでは、私たちにとって日々 端を汲み取りたい。 詩篇からその ഗ

てい イツの注解者(*)によっ 言の一つで の姿勢に関する最も美し 「詩篇における、 なお、この詩篇62篇は、 ある。 純粋の と言わ 祈 ١J 証 IJ て ド

であてはまることである。

にもそのまま何らかのかた

ち

イデルベルク大学、テュービンゲン聖書学者。ガイバーグ教会牧師、ハ 大学教授。Alte (1893-1978) ドイツの神学者、 (ATD) の編集者。詩篇注解の担当者。 アルトゥール・ Testament Deutsch ヴァ 旧約 ザー

(2~3節

わたしは決して動揺しない。 だ神に向かう の救い、砦の塔 神にわたしの救いはある。 神こそ、わたしの岩、 わたしの魂は沈黙して、 わたし た

私たちの力の源、 ことがここにある。 現代の日本に最も欠け それ Ϊţ 7 いる 神

どに、天地万物 神を知らない えられることである。 の前に、沈黙して神を待つこ ても特別に、異例といえるほ 日本人は、世界の国々におい 神に心を向けることであ それによって神の力を与 の創造者たる ゕ゚

それゆえに、 いところも、 ない正義と真実な御方であり ことを全く教えられない その神こそは、)ような神がおられるとい みな見つめておられる。 いかなる欠けたところも 人間のどんな弱 苦しみも悲しみ 完全な愛であ

神の前で沈黙することがない。

余り経った現在でもなおも鮮

そして彼らもまた、

この

詩

の

知らない。 の 黙することも知らない それゆえに、その神の前で沈 神からの力を受けることも

この詩は、ダビデのものとさ

の揺るがぬ土台はあるだろう れている。 強い光を投げかけている。 三千年の歳月を越えて現代に、 あり、王であり、詩人である。 ら三千年ほども昔の政治家で 私たちに、岩はあるか。不動 そのような人物が書いた詩が、 ダビデとは、 今 か

や感情 力を頂こうとする。 トでも休む暇なく人間の意見 言葉を使い、テレビでもネッ い。超大国の指導者が悪しき 分の人たちがその道を知らな いるが、罪人で弱い んな努力をしても汚れ果てて しかし日本においては、 私たちは、神様の前では、ど が世界中でこだまして からこそ

> 理、 ら、ずっと響き渡っている真 にあって、三千年ほども前か 武力が氾濫している。 れ 教育でもそうい くる言葉がここにある。 ない。 神に対する深い経験から 世の中には、 うことは言わ その中 権 九

: 私 神は不動の岩である。 神にのみ、救いがある。 日本は緑にあふれ空は の魂は黙して神に (2節) 向 青

が延々とそそり立ってい 頂上から見渡すと岩ばかり 山は、花崗岩でできている。 にでも見られるものでない。 ſΪ て深いかかわりのあるシナイ てイスラエルの人たちにとっ (十戒)を受けた神の山とし その荒涼たる光景は、 日本では、大きな岩などどこ しかし、モーセが神の言葉 2 0 年

いる命が断たれ、

おびやかさ

それは、

緑が象徴的に示し

て

も多い。 ばかりが目立つというところ い茂るということもなく、 ないイスラエルでは、 やかである。 シナイ山に限らず、雨量が少 草が生 岩

じたのであった。 神の無限の力をあらわすと 強靭な力を感じ、詩の作者は、 ないとみられる岩において、 景であるが、そのような命 私たちが追い詰められ その岩ばかりの荒涼とし た光 の

かう。

争である。 く る。 飢え、 のすべてを含んでいるの は命や希望が見えなくなっ 辱しめ、 殺意や憎しみ、 痛めつけるも 破壊、 なってに が

というのは、

海もある。

大きな岩に接する 日常的には少な

ίÌ

た人たちが常に起こされ な確たる信仰を与えられてい でも、この詩篇の作者のよう れる暗黒の状況である。 しかし戦争や迫害のような中 てき

日本では至るところ、

緑で

ぁ

とき力を受け取ることができ 黙することによって、 たのであった。 岩のご となり 亡きものにしようとして L١ 作者のように、

神の前に深く

: お前:

たちはいつまで人に襲

かかるの

らの強固な岩こそ、 くことなき神を思った。 岩石のただなかにあって、 的にあらわしていると知らさ いたゆえに、そうした山々の に見られた不動の岩山を見て 神の民は、そうした砂漠地域 神を象徴 これ 動

常に欺こうとして口先で祝福

腹の底で呪う。

(4~5節)

うと謀る

人が身を起こせば、

押し

倒そ

る砂漠あるいはそれに準じる そして力の源たる神を実感し 状況である いてとくに南部などは荒涼た ことを周囲をとりまく自然に そこでも、 がうかがえる。 っても深く知らされていた かし、パレスチナ地域にお それは命を感じさせる。 い、そしてわが神という それゆえに、 神の民は 我が神、 救 L١ 丰 わ

> す る。 自分自身の心に傷を残したり そして報復しようとしたり、 の 悲しんだりしていると私た 人に関わらない で、 ち

寸

そうとして迫ってくる。 襲いかかろうとする敵 をもって霊的に誘惑しようと けてくると共に、悪しき考え の力は、神を信じる人を 状況がここに記されている。 目に見えるような攻撃をしか この詩の作者が直面 してい (悪) 滅ぼ た

必死で反論を考えたり かにあって祈る 欺くなどの悪意、 口先で良いことを言いながら 相手に対して嫌悪感が湧き、 の 非難の言葉を思い、 そのただな 相手

> ある。 神様を見つめると言う姿勢が 心もからめとられてしまう。 しかしこの詩の作者は、 まっすぐ

人を倒れる壁、

崩れる石垣と

... わたしの魂よ、 神にのみ、 沈黙して、 わたしは動揺しない。 い、砦の塔 いている。 再び、 神はわたし ただ神に向かえ。 わたしは希望をお の岩、 (6~7節) わ たし の救

悪の波のようになるときには、 盤がなければ、 こにある。 のみ向おうとする魂の姿がこ 対する力に対して、 繰り返される。 冒頭に言われた言葉が の人たちがそれに呑 強固な精神的な基 押し寄せる 世の中全体が ただ神に 敵

> れはよくわかる み込まれる。 戦前の日本の状況を見るとそ

だ中から神に向かい、 も、この詩の作者は、 神こそ我が岩、 を見つめ、そこに希望をおく。 そうした厳しい 救いであるか 試練 のときに 神 の み そのた

押し流されようとするとき、 わざである。 そこに対抗するのは、 に染まってそれに国民全体が そのような人間が悪し 至難 き考え ഗ

神にすがっているからである。 は流されない。 そのような場合でもこの作者 固い岩である

けどころとする岩は神のもと にある。 かかっている。 わたしの救 ١١ 力と頼っ と栄えは神に か、み、 避

信頼し 御前に心を注ぎ出 民よ、 したちの避けどころ。 どのような時にも 8 は 神 わ に

(12)

でもしばし 神は岩一これは、 びこのように言わ ほかの詩篇

うと定めてください。あなた はわたしの大岩、わたしの砦。 常に身を裂けるための住ま 岩となり、 わたしを救お も哲学者、あるは科学者、

(詩篇 71の3)

技

えられた分。 朽ちるであろうが、 しえにわたしの岩わたしに与 わたしの肉もわたしの心も 73 0 26 神はとこ

あろう、あなたはわたしの父、 たしの神、 彼はわたしに呼びかけるで 救いの岩、と。 (89 の27

... 主に向かって喜び歌おう。 びをあげよう。 救いの岩に向かって喜びの (95 の1) ПЦ

た記述を見て、 これらは一部である。 こうし いかに旧約聖

> うかがえる。 ぬ本質を岩のごときものとし て信じて受けとっていたかが の詩人たちが、 神の揺るが

う必要なものとなっている。 現代の動揺してだれも予測で ているなかにあって、 いっそ きない状況が世界を取り巻い どんな政治学者も、経済学者 そしてそのような信仰こそは、

ない。 るものを提示することはでき かなる人たちも、 な大会社の経営者たちも、 あるいはこの世の動きに敏感 術者、そして芸術家たちも、 の世界は流動的であり、 さえ予見できないほど、現代 明日のこと 確た ١J

りる。 測できなかったことが生じて で野党第一党が事実上崩壊し てしまう-という、だれも予 日本の政治動向もわずか数日

すために、 いやらずに解散する!といっ 国家を指導する立場にあるも 国民を偽り、欺きを隠 国会審議もいっさ

堂々となされている。 まさにあてはまっている。 も昔に言われた次の言葉が、 た考えられないようなことが こうした現実は、三千年ほど

秤にかけても、 人の子らは欺くもの。 ... 人の子らは空しい 息よりも軽い。 も ഗൂ

(10節)

どの軽さ、実体がないことを く、真実を語らない。 のような状況を造り出し と混乱とに満ちていても、 言おうとしている。 も軽いーこれは無に等しいほ どんなに世の中の状況が腐 人の子ら一人間全体は、 息より こい 空し そ

されたりしないものであるゆ ても吹き飛ばされたり、 にかけても全く重みがない。 真理とは、いかなるものによっ 無限の重みを持っている。 滅ぼ

る人間は、息よりも軽い。

秤

ものは、 それゆえに、 軽くなる。 真理を持たない 風に吹き

ここから、さらなる奪い合い

で言われている。 飛ばされるようなものとなる ことは、すでに詩篇 の第1

ſΪ ... 神に逆らう者はそうでは な

もみ殻。 その人は風に吹き飛ば (詩篇1の4) さ ñ る

たものを誇るな。 れるな。 力が力を生むことに心を奪 悪しき力に頼るな。 (11 節) 奪い 取っ わ

は、ハイル。この語は、富、 た意味にも用いられる。 (*) 力と訳された原語(ヘブル語)

敗

地すらも奪い取ろうとする。 もやってきた。 そのようなことを戦前は日 資源や農産物、 圧迫し、欺き、 も訳されてきた。 力が力を生む、 この世の力は、他者、他国 力は力を生む。 その国の物質― また人間や 力は「富」 「 が 富 を生 土 本

この三千年前の詩人は、

| 間の戦争とまでなる。| が生じ、大規模となると国家

まれた。

さいた。

はいた。

された。いおびただしい人たちが殺害欲によって、弾圧、迫害を行数的な人物がみずからの権力こにもスターリンのような独

連や中国も起こされたが、そ

しかし、その主義に沿ってソ

物であった。
物であった。
やの後の第二次世界大戦とく

そのような社会的状況にあっるようなことが現実に行なわるようなことが現実に行なわるようなことが現実に行なわるようなことが現実に行なわるようなに軍事的な力の極限ともとくに軍事的な力の極限とも

示であるからだ。いる。それは神から受けた啓それをも見通す確信を述べて

き力は、さらに良き力を生む。生むが、逆に、神からくる良悪しき力は、また悪しき力を

う。(詩篇807)オンにおいて神々の神と出会…彼らは力から力に進み、シ

ると約束された。(ルカ11の13)力の源である聖霊が与えられわれた。 と、言すれば与えられる。」と、言主イエスも、「求めよ、そう

神は、

沈黙しているように見

考えたほどである。

た。 ふたつのことをわたしは聞いふたつのことを神は語り

力は神のものであり

になる、と。 (12~13節)あなたは人間に報いをお与え一人一人に、その業に従ってなたのものである、と 慈しみは、わたしの主よ、あ

いう表現で示している。また二つのことを語った-とそれを、一つのことを語り、語りかけてくださっている。語のような真理を、神が常にこのような真理を、神が常に

とを私は聞いた」のであった。のことを神が語り、二つのこ果、最後の部分での、「一つ神に向う」と書いた。その結神に向う」と書いた。その結っる。と書いた。その結って、ただいの詩の冒頭において作者は、この詩の冒頭において作者は、

大、く、しつけにある。 い、く、しつけにあい。 のだ、と思う人もとくに日本 い、聞かれない―そうした ない、聞かれない―そうした とから神は沈黙しているだ という神は沈黙しているだ はてなく、神など存在しない して祈っても何も変化が生じ してがっても何も変化が生じ

していても、また、学校の授も、何かの集りで、誰かが話のである。日常生活においているうに、実は、神は絶えずいろうに、実は、神は絶えずいろ

ら、耳に入らない。も、聞こうとしていなかった業や社会人対象の講演などで

が教えても、聞こうとしなかっ られたとき、奇跡を行い、 えない。 聞こうとしてい ようとしなければ、 たちは、憎み、 た律法学者やパリサイ派の人 る樹木や花も目に入らない。 同様に、神からの語りかけも、 道を歩いていても、心して見 キリストが生きてお 殺そうとま なければ聞こ そばに で 主 あ

は神にこそある― そうした語いかけをこの詩の作者は、沈りかけをこの詩の作者は、沈けるときに聞き取ったのであけるとである― そうした語は神にこそある― そうした語は神にこそある― を動かす

れる。的作品であるヨブ記にも見らいのようなことは、同じく詩

られ ... 神は一つのことによって語

命の光に輝かせてくださる。 その魂を滅びから呼び戻し

(同29~30節)

より)

うにされる。 命が死の川を渡らずにすむよ その魂が滅びを免れ 神は人の耳を開き 人はそれに気がつかない。 二つのことによって語られる (ヨブ記33の4~18

なさる。 ... まことに神は、 人間のために、 二度でも三度 このように

るからこそ、このようにとく の助けの道に敏感だと言えよ に神からの語りかけや神から 詩的直感の与えられた人であ

う

の生活においても、 稀な語りかけもあるが、 ように直接の語りかけはある。 われているように、 人生の重大事において、この ここに言 神は私た 毎日

永遠の命の光を受けるように ちに絶えず語りかけ、 されている。 のなかに埋没することなく、 この世

られ、滅びから救われるよう けを聞き取り、命の光を与え にとの神の愛を受 に静まり、そこからの語りか 祈りとは、このように神の前



けることである。

お知らせと報告

集会などがあります。) で、私 (吉村孝雄)が、 さるよう、ご加祷ください。 きますので、主が働いてくだ ただく集会の予定を書いてお からのメッセー ジをさせてい 様に、九州、中国地方の一部 (その他、 今年の11月も、 家庭での非公 例年と同 聖書 開 ഗ

〇11月8日 (水) 大分市 場 所 時間...午後7時~8時半。

大分市東津留1 - 7

階

2 1 梅木宅。

話 問い合わせ... 0977-23-8307 E-mail... 中村 陽 雷

nakamury@orange.ocn.ne.jp

26-0540 1 宮 佐田信一宅 電話 0985-1崎市吉村町大田ヶ島甲40の 19時~21時頃

〇11月9日(木)

宮崎市

〇10日 (金) 鹿児島市

島市隼人町住吉88 ・場所…県立老人福祉センター 問い合わせ... 古川 時間: 14時~16時3分 電話

〇12日 (日)福岡市 furukawa⊚hb.tp1.jp

時

間

10

時~ 13時30分頃

ŧ

0995-43-6723

E-mail...

sea-

& M で · 場所. レンタルフロア

C

12-9 福岡市中央区大名2。 赤 坂ソフィアビル5

> 地下鉄赤坂駅3番出口前) (明治通り赤坂交差点至近

す。 ・午前中だけの参加も可能 で

-845-3634 市早良区城西1-3-2 連絡先...秀村 E-mail... 弦一 郎 電話 福岡

g-hidemura@jcom.home.ne.jp 〇13日 (月) 島根県浜田市

で

の家庭集会

○15日 (水)...鳥取県。 時間.. 15時~17時

場所...白兎 (はくと)会館

雷

霧

話 0857-23-1021) 鳥取市末広温泉町556(

・連絡先... 長谷川百合枝 090-1687-7259 電

話

E-mail...yuri101@docomo.ne

þ

二、「野の花」文集

花」文集の作成の時期が近づ いてきました。 今年も例年のように、 野 **ത**

内容 ... 日頃の礼拝での、 聖

んだ本についての感想、 に残っている讃美の歌詞、 書での学び、すきな聖句、 残っていること、 書からのメッセー ジで印象 こと等々。 信仰の証 日頃考えている 個人的: な 要約、 に 読 心

> 美気付 島市福島一丁目6. 原稿宛て先.. 〒770-0868 吉村孝雄 4 2 林晴 徳

携帯 080-6282-4566

gmail.com E-mail beatitude. 392. eudia@

字数...二千字以内。

とがあります。 よって、カット修正をするこ 編集者 (吉村孝雄) の判断に 不適切な表現などがあるとき 原稿に関しては入力ミス、

目的は、主にある交流(互い とでなく、 原稿はすべて掲載するいうこ なお、従来と同様提出され 野の花」文集の

掲載しないことがあります。 音伝道なのでこの目的にそぐ 切になされるように) と、 り深く知って、 に学び合い、他者のことをよ ないと考えられるものは、 より祈りが適

> です。 には、 ちの水」誌は読むが、 らせください。 の場合は、 いう方も御 います。従来とその部数変更 原稿締切り... 野の花」 は読めない、 複数部数をお送りして 林さんまで、 連 に絡あれば は、希望 10 月 31 日 また、 読まないと ば好 「 野 の いの の方々 都合 お知

> > れました。

〇報告 9月23日 (土) に行なわれた 祈りの友」合同集会 祈りの友」合同集会には、

> がありました。 の参加者も含めて 県内外から、一部スカイプで 33名の参加

清水 勝 (大阪)によって語ら 信 (岡山)、那須 佳子 (大阪) が県外からの会員3名-香西 からの祈りに関しての御言葉 題で短く語り、その後、 祈り、パウロの祈り」という 礼拝にて、 午前11時開始、 吉村が「イエスの 最初に、 詩篇 開

る場合は、ほとんど新約聖書 で語られました。 して、それぞれ個性的な内容 たが、詩篇における祈りに関 祈りについて聖書から語られ 15分ずつという短 L١ 時 間でし

初めてこの合同集会に参加 きで、今年会員になった方も 鮮にまた、印象的でした。 自己紹介と交流のと さ

にて。

・北島集会.. 板野郡北島町の戸川宅

初めてこの集会場 方もありました。 また県の北 部 に来られ の教会員で

た

流の機会が与えられたことを 時間という長い時間でしたが、 まじえて共に祈りを中心に交 ふだん会うことのない方々も 流がなされて感謝でした。 までの、 きで、全員が祈り、 その後、午後3時の祈りのと 祈りを中心とした交 4時すぎ 5

徳島聖書キリスト集会案内

・場所は、徳島市南田宮一丁目一の47

徳

夕拝。(場所は、徳島市国府町いのちのさ 30分から。 宅の4箇所を毎月場所を変えて開催)です。 野郡藍住町の奥住宅、徳島市城南町の熊井 水曜集会...第二水曜日午後一時から集会場 (二) 夕拝 島市バス東田宮下車徒歩四分。 (一) 主日礼拝 吉野川市鴨島町の中川宅、 毎月第四火曜日の夕拝は移動第一火曜と第3火曜。夜7時 毎日曜午前10時30分~ 板

とでしたが、それだけに、

からで、

詩篇からは異例のこ

郵便振替口座 (これらは、 著者・発行人 いずれも郵1便局で扱っています。 ○一六三○−五−五五九○四 加入者名 徳島聖書キリスト集会 協力費は、郵便振替口座か定額小為替、 吉村孝雄 〒七七三-00|五 小松島市中田町字西山九一の一四 E-mail: pistis7ty12@hotmail.com 電話・FAX 0885-32-3017 「いのちの水」協力費 http://pistis.jp または普通為替で編集者あてに送って下さい。 (検索は「徳島聖書キリスト集会」) 年 五百円 (但し負担随意)